

100ans Sur...

La faune du Marais du Bruch

Dès la fin de l'hiver, de nombreuses espèces d'oiseaux sillonnent le site. Certains oiseaux inféodés aux grandes roseières ont choisi ces lieux privilégiés pour nicher, c'est le cas du busard des roseaux, du Râle d'eau ou encore du Butor étoilé également appelé Boeuf des marais en raison de son cri profond.



Homme célèbre

Victor Demange (1888-1971), journaliste, président fondateur du Republicain Lorrain, commandeur dans l'ordre de la Légion d'Honneur est né à Lelling en 1888. Une plaque commémorative a été scellée sur sa maison natale. Elle est visible au 14, rue Victor Demange.



Un peu d'histoire sur le village de Lelling

Lelling se trouve presque au cœur de la Moselle, entre St-Avold, Faulquemont et Morhange. Le village, qui compte plus de 450 âmes, est adossé au versant sud-ouest de la côte de Vahl-Ebersing et se situe à 255 m au dessus du niveau de la mer.

Jusqu'au XVII^{ème} siècle, une épaisse ceinture de forêts entourait le bourg. Aujourd'hui, la forêt est devenue peau de chagrin. Les espaces cultivés ont pris le dessus, même sur les pâturages.

Le village de Lelling est signalé dans les documents historiques depuis 1220. De Lellinga en 1255 en passant par Lellyngen et Lesling, la graphie du nom a souvent changé au fil des siècles.

Avant la guerre de Trente Ans, la Communauté de Lelling était formée de trois hameaux situés à un quart d'heure de marche, l'un de l'autre. Le bourg actuel est situé sur l'emplacement de l'un d'eux. Le plus ancien, aujourd'hui disparu, serait d'origine romaine, d'après certaines découvertes (monnaies, tuiles...)

Collection Historique
Monographies Lorraine de 1972.
"Lelling, Village du Bischwiller"
du Révérend Père Laurent APPEL

Renseignements auprès de la Communauté de Communes du Centre Mosellan

2, rue de Pratel
57340 MORHANGE
Tél : 03 87 86 48 40



Création - adproduction Tél : 05 49 88 14 03

Impression : FLUGEL COMMUNICATION SA - 2, rue de Morhange 57 87 86 13 10

Distance : 9,5 km
Temps : 2h30



Entre culture et nature

Un circuit varié qui vous fera connaître les remarquables vitraux de l'église de Saint-Etienne, les chemins sinueux en forêt et les abords d'un marais énigmatique aux extérieurs impénétrables.

Les points de vue ne manquent pas qui déploient devant vous à chaque fois un paysage toujours unique, toujours différent.

Alors, goûtez cette balade qui certainement ne vous décevra pas...

Boucle 4

Eglise, bois et marais



Eglise, bois et marais

Station N°1 : Calvaire du XVIII^{ème} siècle

Ce calvaire fut maintes fois restauré au siècle dernier. Il relate un fait in vraisemblable qui s'est déroulé dans la localité en 1636. Le contexte est celui de la guerre de 30 ans, période de misère, d'épidémies et de grande famine. La chronique locale relate un cas d'anthropophagie où la victime était un enfant. Les localités voisines n'ont pas été épargnées non plus. C'est en expiation de ce crime que fut érigé ce calvaire vers 1648.

Station N°2 : Eglise Saint-Etienne

A examiner l'architecture de cet édifice, consacré en 1889, on peut remarquer d'importants travaux de restauration. Ceux-ci font suite aux importants dégâts occasionnés par les violents combats de la dernière guerre.

Le style néogothique du corps de l'église tranche avec la structure béton du clocher. Pour des raisons de coût lors de la restauration, on réalisa un sarcophage sur les vestiges de l'ancien clocher dont l'origine remonte à 1750. L'intérieur de l'église mérite une petite visite, ne serait-ce que pour admirer les décors et les nombreux vitraux. Ceux du transept, dessinés par l'artiste Waldster, sont très lumineux. Ils ont été commandités pour la célébration du centenaire de la consécration de l'église.

Station N°3 : Ouvrages de la Ligne Maginot

Cet ancien ouvrage de la Ligne Maginot, est communément appelé « blockhaus » ou « bunkers ». Il nous rappelle que Lelling était situé en zone fortifiée, entre les casernes de Lixing et le camp de Tetting. Mais cela signifiait aussi que le village figurait parmi une liste de 300 localités mosellanes, qui seraient évacuées en cas de conflit. Chose qui arriva début septembre 1939. Vous observerez bon nombre de ces « bunkers » tout au long de votre promenade.

Station N°4 : Carrefour sommet de la Grotte

Découvrez le panorama, le temps d'une petite halte récupératrice.

Au premier plan, la pointe du clocher rappelle la présence du bourg de Lelling, pratiquement invisible car bloqué contre le flanc de la colline (appelée « Schliesenberg »). Légèrement sur votre gauche et en milieu de tableau, l'ancienne base aérienne militaire de l'OTAN occupe un espace prépondérant dans la plaine du Bischwald.

Dans le prolongement, vous y verrez une grande étendue d'eau, l'étang du Bischwald (privé).

En arrière-plan et de gauche à droite, vous découvrirez les hauteurs de Grostenguin, la colline de Bistroff, les bois et la localité de Guesling-Hemering.

Station N°5 : Grotte de Lourdes

A regarder de près, les matériaux, utilisés dans la construction de ce monument, paraissent insolites. En fait, ce sont des débris de blockhaus (ouvrages de la Ligne Maginot) qui ont été utilisés sciemment dans la réalisation de cet édifice. Celui-ci a été réalisé par la population, au lendemain de la seconde guerre mondiale (1948/1949), en exécution d'un vœu fait par l'abbé Monsuy sur les instances de ses paroissiens, lors des violents combats de la Libération en novembre 1944.

Station N°6 : Passerelle du «Bruderstiech»

«Le petit pont de bois qu'on traversait naguère...», comme le chantait Duteil, a revu le jour, sous l'impulsion du président de l'association de pêche et de protection du milieu aquatique (APPMA) et du savoir-faire de quelques bénévoles.

Cette passerelle enjambe la Nied du Bischwald, cours d'eau tranquille qui a la fâcheuse habitude de sortir de son lit, provoquant des inondations spectaculaires. Les berges de la rivière sont régulièrement fréquentées par les pêcheurs et de plus en plus par les promeneurs.

Station N°7 : Marais du Bruch

Element essentiel de la plaine de l'étang du Bischwald, le marais du Bruch constitue un maillon essentiel du cycle de l'eau. Il contribue à diminuer l'impact des crues en servant de bassin écrieur et concourt à l'épuration des eaux de surface.

